
內地師缺教常識科經驗 不熟港產文化議題

深「港生班」收雙非
教聯會擬北上教路
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）由教育局
推動的「電子教科書市場開拓計劃」，最快於
2014/15學年推出首批「Q嘜」電子書，預計
最快今年5月便可上載新設的「電子教科書適
用書目表」。但計劃以外的書商，亦有望於
2015/16學年加入新的電子書市場分一杯羹。
教育局局長吳克儉昨日應邀與教科書出版商代
表會面，就「電子教科書」發展交換意見，並
談及「街外」電子書的送審時間表及規限。

「街外」書商2015/16學年可「入市」
據了解，目前計劃第一期的電子教科書經已

送審，將於5月公布結果上載新增的電子書書
目表，而未有參與計劃、但有自行製作電子書
的書商無論如何亦無法趕及「頭啖湯」。
不過，計劃外的書商最快亦可於2015/16學

年加入市場，但條件是有關科目不能與計劃現
有的科目重疊，換言之，只有初中科學等無人
開發的科目才可參加。至於全面「開放市
場」，則要等到2016/17學年才可實現。

出版商望當局放寬技術要求
有出席會議的出版商代表表示，政府有關的

時間表安排合理，而部分書商當初選擇不參加
計劃，亦應預計到當局做法。不過，該名代表
希望當局放寛一些技術要求，包括無須開發適
合視障學生的部分，也不要規限電子教科書的
制式，「現時一些書商已經開發了自己的電子
教科書，學校也可以正常運用，如果政府要我
們做到不同平台都用到，等於很多都要重新做
過，成本自然會大增」。
不過，有計劃內的開發機構則認為，如果不
統一要求，則顯得有點奇怪，「本來電子教科
書的書單就不止控制內容，還有當中的技術要
求，如果其他書商不用遵守，那書單上就會出
現兩套（技術上）不同的教科書」。
教育局發言人表示，「電子教科書」在本港
是新的事物，其發展重點在於質素保證，以確
保學生的學習利益為大前提。教育局會繼續以
務實的態度，透過「電子教科書市場開拓計

劃」發展質素保證機制，以及推出「電子教科書適用書
目表」。教育局亦同時歡迎其他教科書出版商作出配
合，循序漸進地一起推動電子教科書市場的健康發展。

科大能研院論壇
16專家談持續能源
香港文匯報訊（記者高鈺）香港科大能源研究院今日正式

開幕，並舉辦首個「可持續能源」論壇，16位來自香港、內
地、日本及美國的傑出科學家及能源專家，就當下社會最迫
切的能源議題發表演說和討論。

邀陸恭蕙演講 王榮珍等揭幕
環境局副局長陸恭蕙於論壇上作主題演講。創新科技署署

長王榮珍、科大校長陳繁昌及能源研究院院長趙天壽為研究
院主持揭幕儀式，標誌研究院正式成立。其他開幕主禮嘉賓
包括科大首席副校長史維，以及副校長 (研發及研究生教育)
李行偉。
陳繁昌表示，研究院將致力於為香港及內地刻不容緩的能

源問題，提供長遠及革命性的解決方案，並為校內與能源相
關的研究及教育創建平台，促使相互合作與交流。另能源研
究院亦會協辦能源課程，供本科及研究生修讀。
趙天壽指，該院具備優厚條件解決社會兩大能源問題，包

括能源供求失衡，及化石燃料所引起的環境污染，「這兩大
難題需要從多個層面手，而研究院逾90名科大教職員組成
的強大科研團隊，覆蓋發電、能源儲存及傳送、能源效率以
及能源政策等多個能源研究範疇，必能為解決有關難題作出
有效建議」。

中大敬文書院開幕

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）香港中文大學近年成立了5
所新書院，其中敬文書院於昨日舉行開幕典禮，近300位大
學師生職員、捐款人、導師等人出席，並由敬文書院院監會
主席朱恩餘、商界名人何鴻燊、中大校董會資深顧問鄭維
健、中大校長沈祖堯等人擔任主禮嘉賓。典禮結束後，校方
在書院校園設高桌晚宴招待嘉賓及書院學生。另在開幕禮
後，校方又舉行了兩項命名儀式，包括何陳婉珍樓命名，及
陳蘭如閱讀室及蘭如臺命名儀式。

香港文匯報訊（記者 馮晉

研）為紓緩跨境學童對北區的

學位壓力，香港及深圳當局去

年簽訂合作協議，容許深圳民

辦學校的「港人子弟班」易名

「港籍學生班」，擴展取錄雙

非學童。教聯會昨與傳媒茶敘

時表示，「港籍學生班」沿用

本港課程，但內地教師沒有任

教常識科的經驗，且不熟悉香

港的本土文化議題，教學面臨

困難，故教育局近日邀請了教

聯會北上，研究提供師訓或其

他支援措施的可能性，故教聯

會今日將到深圳與多校開會討

論有關事宜。

教聯會主席鄧飛表示，「港籍學生
班」學童畢業後，可直接參加本

港升中派位，課程與本港小學一樣，但
由於內地教師採用「專科專教」，且課
程本來就不設常識科，要任教涉及本港
文化的通識科及英文科，特別困難。據

了解，教育局亦曾向他們提及，可支援
任教「港籍學生班」的教師。

內地校期望港師直接授課
為此，教聯會今日會到深圳，與多所

港人子弟學校的校長研究可行方法，鄧
飛指，要支援「港籍學生班」，就必先
解決法律及財務問題。
他解釋，有內地學校期望由港師直接

教授港生，但深圳教師月薪約為七千至
八千元，「這水平在港要請半個教學助
理都難」，而且即使由港府提供資助，
但港師亦不能在本港以外的地方執教，
有關問題亦有待處理。他認為，由一內
地教師與一港師在同一課節上進行聯合

教學和培訓，可能是可行方案。

免費幼園教委會多業外人
談到免費幼稚園教育委員會現正研究

落實3年免費幼兒教育的問題，本身委
員會轄下其中一個工作小組成員的教聯
會副主席林翠玲指，早前曾經跟其他小
組成員溝通，發現小組間互不協調，不
清楚其他小組的進展。她又指，委員會
開大會時，業外人士佔多數，往往要耗
時解釋幼稚園界別的現狀，拖慢商討效
率，故她預期現屆政府未必能全面落實
3年免費幼兒教育。

自資60萬推國民教育活動

就有關國民教育中心招標一事，教聯
會會長黃均瑜表示，位於大埔的國民教
育中心每年營運經費約為450萬元，當
中教聯會補貼近100萬元，目的是推動
國民教育。
他在去年底向教育局了解過國民教育

中心會停辦還是開始招標，但仍無消
息，對於當局的態度已經感到「意興闌
珊」，故即使當局再公布招標，亦無意
重新投標。
黃均瑜續稱，現時在沙頭角租用了一

個單位，並自資60萬元營辦推展國民
教育的活動，但由於經費所限，主要舉
辦日營活動，並取消以往一直有舉辦的
到校講座和交流團。

美名牌大學 常春藤享盛譽
一直以來，英國、加拿大和

澳洲都是港生青睞的熱門留學
國家。至近年，美國的大學亦
開始受到港生重視。究竟美國
名牌大學有何特色？同學又該
如何選校？
美國的名牌大學以私校為

主，也有一些優秀的公立大學，如加州大學（包括
聞名世界的UC Berkeley及UCLA等）、密歇根大
學等。而對海外生而言，私大和公大的分別不大，
因為公大只對本州納稅人的子女給予學費減免，外
國學生一律須繳付高昂學費，故同學選校時，更應
留意學校的地理位置、校園環境及著名學科和教授
等。
當地私大各有千秋，若要讀理工科，那麼史丹福
大學、麻省理工大學是最好選擇。社會科學方面，

喬治城大學以國際關係系聞名於世。芝加哥大學的
經濟學則出類拔萃。杜克大學、聖路易斯華盛頓大
學等雖然不是位於大城市，卻也是面面俱全、師資
優良的好學校。不過，若一心想在洛杉磯或紐約留
學，那麼南加洲大學和紐約大學便是不二之選了。
美國人最仰慕的幾所大學就是常春藤聯盟（Ivy

League），當中8所大學分布在東北各地：哥倫比
亞大學、賓夕凡尼亞大學、哈佛大學和布朗大學位
於大城市內，耶魯大學、普林斯頓大學位處近郊，
而康奈爾大學和達特茅斯學院則在人煙稀少的「山
區」。
若同學和筆者一樣有冒險精神，希望體驗在青山

綠水中獨自泛舟的寧靜，或零下廿度滑雪的瘋狂，
那麼達特茅斯學院就特別適合；若受不了連一個大
商場都無的「清貧」生活，那麼哥倫比亞大學、賓
夕凡尼亞大學才合適。

全標榜博雅教育
學科方面，所有大學標榜的都是liberal arts edu-

cation（博雅教育），讓學生自由地選擇自己喜歡
的主修科。然而，許多本地生畢業後希望考入法學
院或醫學院，所以政治、生化等的Pre-Law（法律
預科）或Pre-Medicine（醫學預科）較吃香。外地
生特別是亞洲學生，較多選擇經濟學和數學，因為
這兩個主修科聽起來較符合華爾街投資銀行的要
求。當然，美國僱主通常不太挑剔：只要求職者是
從一所名牌大學畢業，且GPA成績優秀，那麼主修
甚麼科目其實不太緊要。

（標題和小題為編者所加）
■鄭興 美國達特茅斯學院
亞洲研究及經濟學畢業生

作者簡介：留學美日，漂泊內地與香港。曾浪跡
外資投資銀行，現已「金盆洗手」，轉戰文化、科
技界創業打拚，為科技公司Playroll聯席創始人。

https://www.facebook.com/hing.cheng
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教語「微調」憂「落車」英中提3訴求
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）中
學教學語言「微調」政策的「上落
車」機制將於2016/17學年落實，但由
於未來升中人口下跌，令部分英文中
學擔心未能達標取錄足85%全港「前
列四成」學生，因而面臨「落車」危
機。英文中學聯會昨日與教育局副局
長楊潤雄會面表達3大訴求，希望當局
能穩住英中發展，減低對學界及家長
衝擊。
英中聯會主席李鎮洪表示，聯會主

要有3大訴求。一是希望教育局能進行
研究，檢視現時香港學生的英語水
平，以釐定有沒有需要將開辨「英文
班」要求的「前列四成」學生指標，
擴展至5成或更多。他解釋，不少前線
教師都感覺近年學生的英語能力有提
升，但事實如何則要由數字說話。

望凍結開設英文班數目
第二是希望當局凍結現時中學開設

的英文班數目，免受升中人口波動所

影響。由於當局即將再次檢視教學語
言「微調」，惟在人口下跌、中學未
能錄取足夠達標學生的情況下，不少
英中都或會受到影響，故建議當局作
出凍結。至於是否能照顧學生能力，
李鎮洪則指有關訴求是以總體學生利
益出發。第三則是希望教育局繼續投
放資源於中小學的教育當中，以提升
學生的英語水平。英中聯會希望政府
能於7月前回應訴求，讓英文中學有足
夠時間就升中人口下跌作準備。

公大製全港首個免費語文提升App
香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）為讓學生輕鬆、

愉快地學習語文，公開大學研發了全港首個「語文
提升Mobile App」，內容涵蓋英語傳意、行政人員
商業英語傳意、中國語文運用及普通話應用共4個
範疇，內容以電子書展示，採用情境學習模式及互
動遊戲練習等形式，以便學生不受時地限制，提升
學習語文的興趣與能力。各範疇分別有3個單元現
開放予公眾透過蘋果的「iTunes U」免費下載。

移動學習為教界開創新方向
公大於2011年向教育局申請「質素提升津貼計

劃」，獲局方資助157萬元，研發「語文提升
Mobile App」，校方昨舉行發布會，介紹有關移
動學習應用課件。副校長（學術）黃錫楠指，不
時發現學生以英語說話時不太流暢，英語書寫亦
有待改善，期望他們可透過有關學習軟件提升能
力。他又指，由於該移動學習為教育界開創了嶄
新的發展方向，但投資成本龐大，日後仍需政府
的資助才得以發展。

涵英語傳意普通話應用
該校教育科技出版部總監兼計劃負責人袁建新

介紹指，Mobile App涵蓋英語傳意、行政人員商
業英語傳意、中國語文運用及普通話應用，學習
每範疇歷時近70個小時，其中10個小時為學習評

估，內容屬於大一、二程度。他續說，每個範疇
各有6個單元，其中3個單元會免費開放予公眾在
蘋果「iTunes U」下載，惟未能支援 Iphone 及
Android手機下載。
至於課件的特色，袁建新指有別於一般的學習

應用程式，課件糅合了情境學習模式、動畫和圖
像內容、多媒體遊戲練習、個人學習評估等元
素；另專設網上論壇，公大學生可透過網上論壇
發問及交流學習心得。

試用生語文能力均提升15%
早前有159名公大生參與試用計劃，其中61人

完成。校方將學生學習前的預測及學習3周至4周
後完成的網上小測成績作比較，發現他們的語文
能力平均提升了近15%，其中普通話應用的進步
尤其顯著。另逾85%學生認同課件是「有趣、吸
引、能激勵學習」。
參與試用計劃的公大護理學高級文憑（精神

科）一年級生羅樹華，使用了英語傳意及普通話
應用兩項課件。
他坦言，會考英語曾不及格，高考英文也只僅僅
及格，以往學習英語只能透過閱讀英文報紙，將不
懂的詞彙逐一查字典，非常耗時；但此課件設有多
元化的單元練習，除可找到詞彙解釋，亦可即時糾
正發音，有效改善英語及普通話的聽、說能力。

■■鄧飛表示鄧飛表示，，要支援要支援「「港籍港籍
學生班學生班」」教學必先解決法律教學必先解決法律
與財務的問題與財務的問題。。 資料圖片資料圖片

■■「「港籍學生班港籍學生班」」沿用本港課沿用本港課
程程，，教聯會建議由港師北上提教聯會建議由港師北上提
供支援供支援。。圖為羅湖港人子弟學圖為羅湖港人子弟學
校上課情形校上課情形。。 資料圖片資料圖片

■■公大學生
試玩移動學
習應用課件
語文遊戲。
鄭伊莎攝

■■公大研發全港首個公大研發全港首個「「語文提升語文提升Mobile AppMobile App」。」。圖圖
為校方代表與試讀測試計劃的學生合照為校方代表與試讀測試計劃的學生合照。。 鄭伊莎鄭伊莎 攝攝

■■英中面
臨 「 落
車 」 危
機，英中
聯會昨日
向教育局
提出3大
訴求。圖
為聯會主
席 李 鎮
洪。
資料圖片

■■中大敬文書院昨舉行開幕典禮。左起：楊綱凱、鄭維健、
朱恩餘、沈祖堯、何鴻燊以及何陳婉珍。 校方供圖

■■「「電子教科書市場開拓計劃電子教科書市場開拓計劃」」以外的書商以外的書商，，有望於有望於
20152015//1616學年加入市場學年加入市場。。圖為學生上課情況圖為學生上課情況。。資料圖片資料圖片
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